
当前，2016年国家职业资格统一
鉴定正在接受报名，包括物流师、心
理咨询师、电子商务师等22项国家职
业资格证。但是，记者采访发现，与
以往很多人对于考证趋之若鹜的状况
相比，今年不少人多了一些谨慎，许
多考生心存“这些证以后会取消吗”

“考证还有用吗”“会不会白考”之类
的疑问。 （据《株洲日报》）

从个人的观点来说，我十分赞成
职业资格认定“瘦身”。

法无授权不可为，是现代社会中
政府应有的规矩意识。国家此次对职
业资格认定的清理，就是一次“自查
自纠”行为。取消没有法律法规依据
的准入类职业资格，以及国务院行业
部门和全国性行业协会、学会自行设
置的水平评价类职业资格，就是对法
律的尊重。简政放权，就是要把政府
的权力之手收回来，把属于市场的权
力还给市场。

职业资格认定已经难以发挥作
用。设置职业资格认定的目的，在于
提高劳动者素质，在于社会化评价人
才。劳动者素质的提高，固然离不开
政府的引导，但事实表明，市场的倒

逼、人才的竞争，才是“终极武器”。
市场有双向选择的自由，用人单位会
以更严谨、科学的方式挑选人才。形
式化的认定，很难走出“高分低能”
的窠臼。而职业资格过多、过乱，

“考”“培”不分以及资格证书“挂
证”取酬的乱象，使职业资格鉴定更
多扮演了部门行业彰显自身存在、谋
取小团体利益的角色。

放下人才认定的担子，政府可以
把精力放在监管职责上，比如建立职
业资格黑名单制度，把严重违背职业
道德、丧失职业原则的人列入其中，
禁止他们从事相关行业等。

至于以后公众是否还需要考证，
就要看职业资格证的含金量了。部
门、行业协会、学会当然可以组织资
格认定和水平评价，但不可带有强制
性。其他社会组织亦可组织相关认定
和评价，但什么证起作用，谁的鉴定
更有效果，不能是政府赋权，而要经
过市场的检验、企业的认可。换言
之，谁想让自己的鉴定更有价值，谁
就得接受市场的鉴定。至于求职者是
否愿意参加鉴定，参加谁组织的鉴
定，那是个人的事。

职业资格认定当“瘦身”
□关育兵

3 月 26 日，第八届高淳金花旅游
节开幕，当日有10万人来到江苏南京
的高淳，漫游花海。据了解，作为国
际慢城中国总部的南京市高淳区，还
承担了制定中国标准的“慢城55条标
准”重任。

对于“慢城”这个词，大多数人
既熟悉，又陌生。都市人的生活节奏
太快了，很多人希望慢一些，但如何
放慢脚步，慢下来的目的又是什么，
很多人对此没有时间和心情去追问。
也许，未来的“慢城55条标准”能给
我们带来启示。

“慢城”是个舶来品，其概念起源
于意大利，是西方发达国家经过高速

发展后，试图对社会发展节奏进行调
整的尝试。在意大利，只有1.5万人的
小城市布拉，希望将现代技术与传统
生活结合起来，让人们既可以享受现
代生活的诸多便利，又能把健康的生
活方式带给每一个人，“慢城模式”由
此发轫。

根据世界慢城联盟的规定，获评
的城镇、村庄或社区必须追求绿色生
活方式，反污染，反噪声，支持都市
绿化，支持传统手工方法作业等。
1999年，第一届“慢城市”大会在意
大利奥维多召开至今，全球已有25个
国家的145个城市加入“慢城”行列。
在2010年11月于苏格兰召开的国际慢

城会议上，高淳以桠溪 （江苏省南京
市高淳区东部）“生态之旅”被正式授
予“国际慢城”荣誉称号，成为我国
第一个“国际慢城”。

欲速则不达，城市发展同样需
要“慢哲学”。“慢城”之“慢”，并
不是回到农业社会，不思进取，懒
洋洋地过日子，而是在经历改革开放
中的“速度与激情”之后，要适当慢
下来，解决高速发展时积累的结构
性、深层次矛盾，使城市和个人实现
更全面的、可持续的、更有效率的发
展。

要让我们的脚步慢下来，除了要
有概念引导这样的“顶层设计”外，

更依赖于地方政府和每位公民转变发
展理念和生活态度，让发展在“慢”
中更健康，让生活在“慢”中更和
谐。这正如国际慢城管委会副主任李
剑鸿所说，“慢”就是把心和脚步慢下
来，用淡泊的态度料理工作生活。他
说的淡泊其实就是放下名利、务实发
展，不焦躁、不跟风，实事求是地审
视自己，因地制宜地规划蓝图，活给
自己看。

拥有健康的心态，才能充分激发
民众创造力和城市发展力，掌握好

“航行”的速度，或许是“高淳样本”
带给我们的发展启示。

城市需要“慢哲学”
□马 鸣

临近愚人节，微信群里流行一段
话：“我先提前提个醒，谁要是敢在4月
1号愚人节那天骗我，我就在4月5号清
明节把他埋了！”这话虽然是玩笑，却透
露出网友对愚人节遭遇捉弄的无奈。有
人认为，并非所有的玩笑都能雅俗共
赏，人的脾气秉性各异，不是所有人都
能经得起捉弄，愚人节还是要讲文明；
还有人认为，年轻人赶潮流、追求时尚
并无过错，况且他们并非带着恶意去捉
弄人，在愚人节给朋友开个玩笑并不过
分。对此东西方文化差异，你怎么看？

【观点1+1】
@河北白帆：在愚人节当天，我们

可以把善意的玩笑，当成生活中的一段
小插曲，能让我们忙碌的生活、疲惫的
身心暂时放松，挺好的！但是，开玩笑
切不可过火，那样效果就会适得其反，
让人心生厌恶。

@李永亮亮：即便捉弄人并非出于
恶意，但也要顾及他人的感受，而不是
把自己的快乐建立在友人的痛苦之上。

@工程师-作家-湖南女子学院张闻
骥：愚人节开玩笑，应当适可而止，每
个人的性格和脾气都不一样，一不小心
就容易得罪人。

@水晶小草：在愚人节当天，我们
给朋友开个玩笑，能为平淡的生活添点
笑料，但有些人生性木讷，很可能对玩
笑信以为真，说不定还会闹出什么不愉
快的事。因此，愚人节开玩笑要选好对
象，且千万不要开与工作有关的玩笑。

@平常一个人015：愚人节是文化
舶来品，大多数中国人从内心来讲还不
太认可，只是一些年轻人喜欢互相捉弄
一下。但无论如何，大家开玩笑不能太
过分，更不要与自己的长辈开玩笑，惹
出事端会得不偿失。

@雨中漫步2A：在愚人节通过捉
弄别人获得乐趣，这种行为似乎与我们
提倡的真诚待人的理念相违背，从某种

角度也说明了热衷于在愚人节狂欢的人
的心灵是多么空虚。因此，对于不接地气
的外来文化，我们还是敬而远之比较好。

@三七锦：中国是礼仪之邦，中国
人过愚人节应该讲究分寸，以免乐极生

“恼”。
@龙腾四海 112：愚人节毕竟是

“外来物种”，在中国很容易“水土不
服”！

@庐人境：有一年的愚人节，我正
走在上学路上，一个小伙伴骑车从我身
边经过时告诉我马上迟到了。我吓得一
路狂奔到学校后才发现被骗了。在车流
间奔跑很不安全，此事在我心中留下了
阴影。

@芳心云天：愚人节应该让人大智
若愚、难得糊涂一次，通过自己独具创
意的搞笑、卖萌，为自己减压、放松一
下心情，也给别人带来快乐，而不是绞
尽脑汁去捉弄人。开玩笑也要有文明底
线，别让愚人节变了味儿。

【下期话题】

互联网理财
新华社3月27日相关报道，直指互

联网理财存在虚热与危险。报道称，在
“e租宝”骗局及众多网贷平台倒下，令
无数投资者损失惨重的同时，互联网理
财依然火爆。报道列举了“小白”型
（对理财常识、互联网金融几乎不了
解）、“豪赌”型 （一味追求高收益，明
知危险还要投）、“成熟”型 （有多年经
验，更靠理性分析） 涉足互联网理财的
三类投资者，并援引专家的观点，指出
监管部门在严厉打击互联网非法集资的
同时，也要拓宽百姓的投资渠道，加强
对投资者的引导和教育。对于互联网理
财，您怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作
日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

【今日话题】

趣谈愚人节
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新华社日前报道，“中国产品
质量协会”“中国公益总会”……
一批“山寨”社团看似威风凛凛，
实则未在我国民政部门合法登记。

这些非法社团，好似虚幻魔
影，却能通过发展会员、发放牌
匾等形式大肆捞钱。这一现象，
虽经多年整治，却生命力顽强，

至今未见偃旗息鼓之势。
有道是：

狐假虎威“国字头”，
山寨社团耍“风流”；
黑钱无数腰包胀，
欺瞒诈骗何时休？

吴之如 文/画


